

Wolfgang Heuer

Editorial

Hannah Arendt is a fascinating philosopher and political theorist, an independently minded thinker and essayist, a letter writer and columnist. Her insight that, after the experience of totalitarianism, liberty could not be taken for granted but that it would always be necessary to think and act, still remains a challenge today.

Her open approach and her interlocutory style invite the reader to become involved, her stark hypotheses, some of which, for example in her

book *Eichmann in Jerusalem* have been taken to be provocations, call for the reader to make their own position clear.

The growth in interest all over the world has led to a corresponding increase in the numbers of new publications; public interest in Hannah Arendt has also grown and expresses itself in a variety of symposia, the *Hannah Arendt Days* in Zurich and Hannover, and also in the prizes named after her which are awarded in Vienna and Bremen. Welcome though these numerous

publications and discussions are, they have made it very difficult to keep track of developments. There is a need for more clarity and discussion.

We have therefore taken the initiative to establish with this *Newsletter* an international forum for information and discussion which can accommodate this variety. The *Newsletter* hopes to bring together everything of interest from research and debate, to report about research and editing projects, to announce meetings, new publications and media contributions relating to Hannah Arendt, and finally to act as a clearing-house for requests of all kinds. It will also provide a place for critical discussion and debate both about Arendt herself and about impulses for the discussion of questions of our time.

Hannah Arendt was aware that public debate relies not only on having a forum but also on the expression of different points of view, and

Wolfgang Heuer

Vorwort

Hannah Arendt fasziniert als Philosophin und politische Theoretikerin, als unabhängige Denkerin und Essayistin, als Briefautorin und Kolumnistin. Ihre Erkenntnis, daß eine Neubegründung der Freiheit nach der Erfahrung des Totalitarismus keine letzten Sicherheiten gewähren kann, sondern immer wieder das Wagnis des Denkens und Handelns erfordert, wird als aktuelle Herausforderung verstanden.

Ihr offenes und unabgeschlossenes Denken und ihr dialogischer Stil laden zur Auseinandersetzung ein, ihre prononcierten Thesen, die

gelegentlich, wie in ihrem Buch *Eichmann in Jerusalem*, als Provokation verstanden wurden, fordern zu Stellungnahmen heraus.

Dieses gestiegene Interesse an Leben und Werk Hannah Arendts führt weltweit nicht nur zu einer steigenden Zahl von Veröffentlichungen; auch das öffentliche Interesse an der Denkerin hat zugenommen und äußert sich u.a. in einer Vielzahl von Symposien, den *Hannah Arendt Tagen* in Zürich und Hannover und schließlich den Hannah Arendt gewidmeten Preisverleihungen in Wien und Bremen. So

erfreulich die vielen Publikationen und Diskussionen sind, so unübersichtlich ist doch auch dieses Gebiet inzwischen geworden. Es gibt deshalb das Bedürfnis nach Übersichtlichkeit und einer gemeinsamen Diskussion.

Wir ergreifen die Initiative, mit diesem *Newsletter* ein internationales Informations- und Diskussionsforum zu schaffen. Der *Newsletter* möchte alles Mitteilenswerte aus Forschung und Diskussion sammeln, über Forschungs- und Editionsprojekte berichten, auf Tagungen, Neuerscheinungen und Medienbeiträge zu Hannah Arendt hinweisen und als Kontaktstelle für Anfragen dienen. Er soll aber auch ein Ort der kritischen Diskussion und Auseinandersetzung sowohl über Arendt selbst als auch über Anstöße sein, die sich aus ihrem Denken für die Diskussion zu Fragen unserer Zeit ergeben.

Die Feststellung Hannah Arendts, daß jede Öffentlichkeit nicht nur eines eigenen Raumes bedarf, sondern ihr Reichtum von der Vielfalt der darin vertretenen Perspektiven abhängt,

in this spirit the *Newsletter* is to be regarded as being open to all:

"On his own and without his equals, nobody can thoroughly and in its full reality grasp all that objectively exists, because it presents and reveals itself to him from only one point of view, the perspective that belongs to and is inherent in his position in the world. If he wants to see and experience the world as it 'really' is, he can do so only by understanding it as something that is common to many people, which lies between them, separates them and unifies them, which presents itself to each of them differently, and which therefore becomes comprehensible only in so far as many talk with each other about it, and compare their views, their perspectives, with each other and against each other." (Was ist Politik?)

We hope that providing a forum for this plurality of views and opinions will represent an important contribution to the discussion about Hannah Arendt and in her tradition. The *Newsletter* has therefore been planned as an international forum for discussion. A group of *Corresponding Editors* have declared themselves willing to collect information and contributions in their country, reflecting the cultural and political context in which they have been formulated. Contributions will be published in German, English or French. The *Newsletter* is published by the Institute of Political Science of the University of Hannover, in cooperation with the newly-established Hannah Arendt Archive at the University of Oldenburg and the New School University in New York.

We invite you to participate in this forum and look forward to your contributions. The *Newsletter* will be published twice a year.

We would like to thank the Institute of Political Science of the University of Hannover, the committee for the *Hannah-Arendt-Tage Hannover* and the city of Hannover for the financial assistance they provided in starting up this project.

ist ein Plädoyer dafür, den *Newsletter* als ein offenes Forum zu begreifen:

„Niemand kann all das, was objektiv ist, von sich her und ohne seinesgleichen adäquat in seiner vollen Wirklichkeit erfassen, weil es sich ihm immer nur in einer Perspektive zeigt und offenbart, die seinem Standort in der Welt gemäß und inhärent ist. Will er die Welt, so wie sie ‚wirklich‘ ist, sehen und erfahren, so kann er es nur, indem er sie als etwas versteht, was Vielen gemeinsam ist, zwischen ihnen liegt, sie trennt und verbindet, sich jedem anders zeigt und daher nur in dem Maß verständlich wird, als Viele miteinander über sie reden und ihre Meinungen, ihre Perspektiven miteinander und gegeneinander austauschen.“ (Was ist Politik?)

Dieser Pluralität einen Raum zu geben, begreifen wir als eine wesentliche Bereicherung der Diskussionen über und im Anschluß an Hannah Arendt. Wir haben deshalb den *Newsletter* als ein internationales Diskussionsforum konzipiert. Ein Kreis von *Corresponding Editors* hat sich bereit erklärt, Informationen und Beiträge zur Diskussion in ihren Ländern anzuregen und zu sammeln. Das internationale Projekt hat das Ziel, eine Pluralität, wie sie aufgrund der jeweiligen kulturellen und politischen Zusammenhänge entsteht, widerzuspiegeln: Die Beiträge werden deshalb in Deutsch, Englisch oder Französisch veröffentlicht. Herausgegeben wird der *Newsletter* vom Institut für Politische Wissenschaft der Universität Hannover in Zusammenarbeit mit dem neu gegründeten Hannah-Arendt-Archiv an der Universität Oldenburg und der New School University in New York.

Wir möchten Sie einladen, an diesem Forum teilzunehmen und freuen uns auf Ihre Beiträge. Der *Newsletter* wird zweimal jährlich erscheinen.

Wir danken dem Institut für Politische Wissenschaft der Universität Hannover, dem Kuratorium der *Hannah-Arendt-Tage Hannover* und der Landeshauptstadt Hannover dafür, daß sie den Start finanziell ermöglichten.